

Association des Amis de la Vieille Eglise de Thاون



Pierre PAUNET, président

Pour ce bulletin 2024, je ne vais pas énumérer nos actions 2023 mais Je vous propose un historique succinct de notre engagement. En effet, depuis maintenant 30 ans , un petit groupe de bénévoles s'active pour faire connaître et entretenir ce lieu, très souvent décrit par les visiteurs comme « magique ».



Début 1994, j'étais maire de Thاون et j'éprouvais des difficultés pour obtenir la participation financière de la Région pour mettre en place le sauvetage de ce monument emblématique de l'art roman normand des XI^e/XII^e siècles. En effet, des actes de vandalisme avaient mis en péril le clocher qui menaçait de s'effondrer. De gros soutènements en chêne ont été mis en place afin d'éviter ce drame.

Pour m'aider dans cette tâche, Jean LEPROUX, qui était le président de l'association Patrimoine Rural du Bessin (P.R.B) me proposait d'établir les statuts de l'association et d'assurer la première présidence, le maire étant membre de droit. Restait à trouver 2 autres personnes pour constituer le premier bureau. Aucun volontaire à Thاون. Pierre BOUET et Jacques LEGRIX acceptèrent d'y prendre part. Il est à noter que Pierre BOUET est toujours membre du conseil d'administration et il est l'un des piliers importants au sein de l'association. Ses compétences et sa gentillesse sont unanimement reconnues.

Le 8 février 1994, je déposais les statuts en préfecture et la parution au journal officiel du 2 mars 1994 officialisait l'AVET.

Depuis cette date, l'association organise tous les dimanches de juillet/août et lors des journées du patrimoine, des visites guidées gratuites. Par ailleurs des groupes sont accueillis tout au long de l'année ; ils viennent parfois de très loin, comme ces japonais, australiens, autrichiens et bien d'autres. La petite église de Thاون a une renommée mondiale du fait que notre site internet est accessible en 6 langues, bientôt 7. De nombreux scolaires du primaire ont pu découvrir cette merveille de l'art roman normand.



L'association a participé financièrement et moralement, durant 12 ans, aux fouilles archéologiques et anthropologiques. A cette occasion, Charles BONNET, l'un des plus éminents archéologues du XX^e siècle, est venu plusieurs fois spécialement de Genève pour aider à la compréhension de ce monument. Depuis il a été fait citoyen d'honneur de Thاون.



La responsable régionale de la DRAC a toujours dit que, « si ces fouilles ont pu se pérenniser tant de temps, c'était surtout grâce à l'AVET ». D'ailleurs, durant l'été 2001, elle souhaitait que ce soit l'AVET qui soit honorée pour toute la Basse Normandie à l'occasion des 100 ans de la Loi de 1901. Très belle reconnaissance pour notre modeste association. Le 7 septembre, le Préfet du Calvados (Idrac), et tous les responsables régionaux des monuments historiques et de l'archéologie se sont déplacés à la vieille

église. Toute cette manifestation devait paraître dans la presse le vendredi de la semaine suivante y compris dans un journal parisien, mais... le drame du 11 septembre 2001 mettait un terme à tout.

L'association a aussi financé de nombreuses datations au carbone 14 pour aider à la compréhension de ce monument, elle a réglé plusieurs milliers de repas pour les bénévoles, édité environ 20000 flyers à destination des touristes et office de tourisme et produit un magnifique livre de 328 pages et 300 illustrations qui relate la fabuleuse histoire de cette vieille église, nichée dans un vallon à 2 km du village. L'AVET a aussi financé, à hauteur de 12 500€, des images de synthèse relatant 3 époques des différentes constructions qui se sont succédées et ce grâce à la collaboration du CIREVE Université de Caen , réputé dans le monde entier pour la qualité de son travail.

Durant plusieurs décennies, chaque premier jour du printemps, l'AVET organisait le nettoyage de printemps qui permettait de nettoyer les abords du site, les chemins et parfois la Mue encombrée d'arbres. Des bénévoles de tout âge ont apporté leur concours. Pour faire connaître le monument, j'ai reçu la presse, j'ai été invité à France Bleu, j'ai accueilli l'équipe de la Carte aux Trésors (le monument a été survolé 11 fois à l'occasion de l'émission et Cyril Féraud a mentionné le travail des bénévoles de l'AVET), ainsi que de nombreux producteurs de films emballés par l'histoire du lieu et son site. Lionel Korestkyl, photographe mondialement réputé, est venu avec son équipe durant 5 jours et nuits prendre des clichés pour ADOBE3D. La presse, les magazines spécialisés ont aidé à faire connaître Thaon et sa vieille église.

Un jour d'avril 2016, j'ai accueilli une petite dame venant spécialement de Paris pour découvrir la vieille église. Dès que nous sommes arrivés sur site elle m'a aussitôt déclaré : « il est venu ici pour s'inspirer pour son roman à la recherche du temps perdu... »

En fait, cette japonaise qui enseigne à Nagaoya (Japon) est la plus grande spécialiste de Marcel Proust. Le lendemain, elle donnait une conférence à la Sorbonne avant de rejoindre son pays. Depuis, j'ai reçu les conclusions de son étude qui confirme que la vieille église et son site ont inspiré Proust. Quelques années auparavant, Antenne 2 avait tourné, à la vieille église, plusieurs séquences pour son film sur Proust. Pour d'autres réalisations, dont ceux sur Guillaume le Conquérant , la vieille église a servi de décor . Le 26 juin 2023, Christine and The Queens a entièrement enregistré son concert à la vieille église et des dizaines de milliers de vues ont été enregistrées.

L'association apporte toujours son aide à la municipalité pour faire aboutir les travaux de restauration finale qui nécessitent un budget très important pour que les générations futures profitent de cet endroit merveilleux. J'ai réussi à faire créer un droit de préemption en 2000 sur le site deThaon



et qui a pu se propager sur Basly et Fontaine-Henry, ainsi toute la vallée est protégée et sera, un jour accessible à tous.

Je remercie tous les membres du conseil d'administration qui se sont succédé au cours de ces 30 années et



qui ont permis de mettre au premier plan cette construction millénaire. L'association a écrit et fait éditer un magnifique ouvrage, fruit de 25 années de recherches, qui relate la fabuleuse histoire de la vieille église et du village. Il a été décidé de le vendre prix coûtant pour le vulgariser au plus grand nombre, soit 35€. Voici un très beau cadeau de Noël ou autres.

Thaonnais, thaonnaises soyez fiers de votre monument ! Je sais que vous prenez du plaisir à le faire connaître à vos familles et amis.

CONTACT : MAIRIE DE THAON 02 31 80 01 36